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孙悟空的“秘密”（2） ! 李天飞

金箍棒为什么有“箍”
金箍棒从某种意义上来说，相当于孙悟

空的一个化身和符号。我们在各种影视作品
里都见过它。书上说：“二丈长短，碗口粗细，
两头两个金箍，中间一段乌铁。”好吧，看到这
里时，有没有想到过，这段话有什么问题？

问题就出在这两个金箍上：箍的作用，非
常简单，就是防止开裂或分散的。无论是木桶
的桶箍、女孩子的发箍，这个用途古往今来都
没有任何区别。但金箍棒中间是“一段乌铁”，
是实心的，又不是一根竹竿，平白无故装两个
箍做什么，这不多余么？

当然可以解释为装饰，棍子两头做些装
饰是有的，例如古代有一种棍子叫“金吾”（也
叫吾杖），就是一根铜棒，两头涂金———刷点
金粉就得了，它实在没有必要装个箍。另外加
装东西的也是有的，例如“殳”或骨朵头（狼牙
棒），但那是为了增加攻击力的，和金箍棒的
形状完全不同。

我们暂且八一八金箍棒的前世，再来回
答这个问题。

“定海神针”的“定”
《西游记》是流传了几百年的复杂故事，

现存较早的故事《大唐三藏取经诗话》里面，
猴行者是不使什么兵刃的，就像张无忌一双
肉掌而已。倒是玄奘法师手里有一条“金镮锡
杖”。这条锡杖也不是用来打仗的，而是类似
召唤权杖之类的法宝。什么时候遇到困难了，
一举这锡杖，大喊一声：“天王救难！”大梵天
王就会显灵帮师徒渡过难关，相当于开外挂。

《西游记杂剧》里的孙行者手里使的是
“生金棍”，这生金棍，能从耳朵里取出，就和
世德堂本《西游记》的“如意金箍棒”差不多
了。但并没有说有箍。

不过到了世德堂本《西游记》（就是我们
今天看到的百回本《西游记》），这根棍子保留
了能大能小的功能，但又添出一个功能，就是
它本来不是当兵器用的，而是大禹治水的时
候，“定江海浅深的一个定子”，有时候也叫
“定海神针”（清代张书绅《新说西游记总批》：
“定海神针，妙不可言。言人心上，原要有针
线，又贵如铁石，而外物不能摇动。”）。
这个很有意思。针的特点是一根铁条，尾巴

上带一根线。金箍棒缩小了当然像针，但是放大
了也叫“定海神针”，天下什么东西像此物呢？

我们要注意，“定江海浅深的定子”，这里
面两个“定”字，意思有些差别。第一个“定”
字，是测定的意思。流沙河那一回，孙悟空说
这条河有八百多里宽，八戒就问：“哥哥怎的
定得个远近之数。”通天河那一回，孙悟空也
说：“怎定得宽阔之数？”这里的“定”，自然是
测量、测定的意思。“定”河流的宽窄，和“定江
海浅深”，是一个意思。
那么古人用什么来定水位的深浅呢？
两种办法。第一：用棍子探。这是最直接、

最简便的办法。浅水的时候，用棍子一戳就知
道。第一回说美猴王出海求师，“持篙试水，偶
得浅水”。明代的《海道经》：“勤戳点竿，寻投
长滩一丈八尺，渐渐减至一丈五尺。”这种东
西叫“点竿”或“探杆”。《古尊宿语录》卷三八：
“人将语试，水将杖试。”

第二：到了大江大海里，水深动辄几百米甚
至千米，没有那么长的棍子了，用什么来测“江
海之浅深”呢？很简单。就是一根绳子拴上重物，
扔到水里，然后拉上来量绳子的长度就行了。

古代的船上正好有一种现成的东西，就
是船锚的前身。它的名字叫“碇石”，或“碇
子”、“椗子”。拴这种碇子的绳子，叫碇绳或碇
丝。如宋洪迈《夷坚志》测一个叫龙窝的深渊
的深度：“以小绳数十丈矴（同“碇”字）坠入穴
内。”又如刘弇《独游狼山记》：“今之山……前
五十载，海也。其深盖碇丝千寻莫能测。”定、
碇、椗，应该是一个东西。为什么有的写作石
字旁，有的写作木字旁？因为有些“碇子”用石
头来做，有些“椗子”用木头来做。石头的叫石
碇，木头的叫木碇。这就像象棋里棋子，一边
写作“炮”，一边写作“砲”，过去没有发明火药
的时候，“砲”其实是投石机，就是石字旁；而
后来改用火药发射弹药，就改成火字旁了。

考古实物来印证
!"#$ 年福建泉州出土的宋元时期的碇

石，全长 %&%厘米，中段宽 %"厘米，正是一根

棒子模样，重约 '((斤。如果有人使得动，绝
对是一件沉重兵刃。

有人说了，《西游记》里说金箍棒两丈长，
合 )*))米，你这个才两米多。况且是扁的，不
是圆的，还是和金箍棒有些差别。那么，我们
再看一看木碇。

一个完整的“椗”长得什么样？清徐葆光
《中山传信录》说得很清楚：“椗大小各二，大
者长二丈七尺，小者长二丈四尺，皆宽八寸及
七寸，形如个字，皆以铁力木为之。椗上棕索
二条，长一百托，围一尺五寸，……今以木为
之，故俗字从木。”

一个完整的椗，由椗杆、椗担（横杆）、椗
爪组成。但是椗担和椗爪是椗杆的附属部分，
很容易脱落。也可以随意更换。所以椗杆是一
个椗的主体，现在保存下来的考古实物，基本
上都是长达二丈的椗杆。椗担和椗爪都荡然
无存了。一般用一根铁力木的原木制作，这种
木材，密度是比水重的，所以能沉底。
我们来看一个考古实物：+",&年福建晋江

县深沪湾出土木碇杆。拿这根木碇杆和金箍棒
做一个比较，就知道二者是多么的相似了。

+、全长 -*$-米———金箍棒“二丈来长”，
两丈是 )*))米。这根碇杆略长了些。但是，
+"-'年泉州湾出土的海船，中有一木碇，其长
度正是 )*)米！（数据均见郭雍《泉州湾打捞到
两具古代大船锚》，发表于《文物》+",&年 &

月）与金箍棒“长两丈”完全相合。况且《中山
传信录》也说了：大的二丈七，小的二丈四。

%、首宽 &-厘米，尾宽 &% 厘米———金箍
棒“斗来粗细”，这正是古代一只斗的直径。

&、附着有锈迹，宽 -厘米，来自为加强整
体强度、防止木材断裂的铁箍———金箍棒两
头“两个金箍”。

'、铁力木制作———金箍棒中间是“一段
乌铁”。“乌铁”不用上箍，“铁力木”再怎么铁
也是木，就得上箍箍一下了。

金箍棒简直就是这条木碇（或者泉州湾
宋代海船所配木碇）的翻版啊！

有趣的是，郭雍先生还提供了一条民间

传说，更加强了金箍棒和“椗子”的联系：
当年!三宝公"（按：即郑和）下西洋船队

经过泉州湾时#适遇台风#一时浪涛激涌$ !三

宝公"立即下令将一根!镇海针"投入海中#风

浪顿时平息$

这个传说的缘起，是因为当地浅海处有一
根古代的巨大锚杆，插在泥里。涨潮的时候不
见，落潮的时候可以看见。像一块暗礁，经常损
坏渔船，所以那一块海域渔民相传，几百年来以
为禁区。出土后经化学成分分析，这根锚杆不
晚于明初。多年以来，就形成了这个传说。剥开
这个传说的神话外表就会发现，这其实说的就
是郑和随机应变，下令抛锚。海船遇到台风，靠
谱的做法是找个安全地方抛锚。民间把郑和神
化了，抛的锚或者“碇子”也就化身为镇海针了。
插在泥里，不就像是金箍棒插在龙宫海底么？

当然我不是说和金箍棒发生关系的一定
是这根锚杆，更不是说金箍棒的原型就是锚
杆，而是说金箍棒和锚杆（椗子）恐怕是有千
丝万缕的联系。

写到这里，我们不得不再次佩服编出“定
海神针”的这位作者，他给金箍棒攀了个阔娘
家！因为是棍子，所以能测深，浅水直接一捅，
深水系绳一扔。因为和水有关，所以先归大禹
管，后归龙宫管，而龙宫又是号称藏宝的地
方。椗和针，虽然大小悬殊，却还真是一类东
西：一根棍上挂根绳，而且又兼顾了“生金棍”
能大能小的传统。
金箍棒的含义是非常丰富的。李卓吾（有

人认为是伪托的，不管他）评价：“此棒也有些
猴气。”因为它能大能小，可以看作是“心”的
形象化。还有人认为它代表了男性的……这
些解释当然都很有意思，但是我这里只重文
本和出土实物，所谓“二重证据”。

编出定海神针的这位作者，恐怕和海洋、
水运的关系非常密切。不要说古代，就是现
代，海船上的各种工具，普通百姓恐怕也多不
认识。所以我想，只有见过这种东西的人，才
编得出这种梗。他应该是一位住在东南沿海
（或大江大河边上）的人。
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这一下子聂胖子的心理防线崩溃了.他
一把拉着来人，苦求着：“警察同志，真不关我
的事啊，我也不知道这几个小王八蛋从哪儿
冒出来的，一天就骗了我好几千，我也是受害
者呀。”“是啊，那你得向警察说清楚呀，他们
犯了事牵涉到你怎么办？”来人道。
“对对，请请，里面说话。”聂胖子看来人

单身，心思动上了，把这位恭恭敬敬
地请进了修理间的隔室。过了不久，
那人出来了，手里提走了厂里的监控
录像存储盘，聂胖子看着人走，暗道
侥幸，对方直奔那个目标而来，并没
有多找他麻烦。

五原至滨海的航班掠过碧蓝的
天空，缓缓地降落在机场。扩音里响
着轻柔的东方曲目，旅客起身了，在
狭窄的甬通排队下机。

出了接机口，许平秋踱着步子，
打着电话，不一会儿，一辆地方牌照
的标致戛然刹车在他身畔，小伙开得
很快、很拽。

许平秋瞪了眼，像是很不悦的样
子。不过他上车坐定时，司机笑着浑
然没有点严肃的意思，让许平秋很不
入眼地呵斥着：“回去先去驾考班，学
习学习文明行车啊。”“呵呵，老队长，您要让
我回去，幼儿园进修我都去。”司机笑道，话
里有几分无奈和自嘲。
许平秋反倒严肃了，公安系统里有很多不

为人知的秘密，比如某个大案的侦破过程，比
如某些不宜透露的案情，更比如除了在籍的警
察，还会有各种雪藏的外勤，在做着和警察同
样的工作，身旁的这位就是秘密的一部分。
“好，我给你报好名，再过几个月，回省局

后勤直属的幼儿园进修。”许平秋蓦地笑着
道。那司机愣了下，这话里透出来的信息，似
乎真要回家了，他一激动，许平秋训了句，他
又是嬉皮笑脸地开着车往珠江大道的方向去
了，那儿安静，好谈事，而落地的许平秋想要
知道的就是他的消息。
成功的犯罪嫌疑人和成功的警察都有某

种共通之处，比如多疑，比如多留一条后路，
等等。许平秋无疑是这样一种人，即便杜立
才那一组会被余罪等人发现，这个棋子可没

人发现，他对此人非常有信心。
车停在公园不远，上午时分，和煦的阳光

透过高大的乔木映进车窗，司机开了空调，拿
着后座一个包，许平秋却是递了一摞厚厚的
资料，直入主题问道：“说说，你觉得谁行？一
个一个说。”
“我刚刚发现了一个很有趣的事，快把我

乐坏了……”司机兴奋地要说下去，不料被许
平秋制止了，他似乎不愿意过快地
知晓答案，边点着资料边道：“一个
一个说，都是我选中的苗子，既然加
入进来，就没有再推出去的道理。说
正题，别扯远了。”
“嗯，那好，这一个，这个太实诚

了，就老老实实捡了一个月破烂，我
都佩服得不得了。”司机撇过一张，
说是佩服，不过却有忽视的意思了。
许平秋看是董韶军，他笑了，这

确实是一个很能坚持的人。
“这一个也不行，跟一帮小孩混

一块，心性硬不到哪里去。”司机又
忽视一张，是骆家龙，能对上号，这
是在网吧见过的，给他的印象很好，
但不适合他的选择。许平秋不吭声，
不过微笑着，只有这些混迹坊间的
老外勤才有他们独特的挑人眼光。

“这一个嘛，往女人堆里钻是把好手，有
些特殊的场合可能会用上。”司机评价了句汪
慎修，略过了。
许平秋又笑了，他也没想到这拨人里居

然有能在夜总会混得风生水起的，居说还当
上了领班，其在滨海这个一线城市的收入，十
个警察也赶不上。
“这一个，也有点小孩的感觉，净在公园

玩卡丁车，我看他玩得快忘记回来了。不过车
技确实过人，我看他玩过，有半个职业联赛的
水平。”司机又摇摇头，撇出另一张。孙羿，后
方监控这个另类足足玩了四十天，到现在还
在玩着呢。
“剩下的几个，可都是奇葩了啊。”司机笑

着，捻着一摞。他无法想象老队长在哪儿挖到
了这么多奇葩，坑蒙拐骗几乎全有了，贴小广
告的、街头当老千的，还有从派出所脱逃的，再
加上那个在幕后出馊主意塞排气管的，那事愣
是让他琢磨了好几天才想通其中的关窍。

快递中国
!!!中国农民的梦想与辉煌

朱晓军 杨丽萍

! ! ! ! ! ! ! !$#要像追姑娘那样做快递

%(($年月，中通的省际班车开通了。先
开通的线路是杭州到北京，杭州到广州这两
条干线。省际班车要沿途停靠，杭州到北京的
干线先停靠上海，然后是武汉、郑州、石家庄
等城市的转运中心，最终抵达北京，将送的快
件卸下，再将发往沿途各地的快递装上。可
是，即便这样，车上的件也少得可怜，甚至连
一厢底都不到。
中通总部上上下下都在关注省际班车开

通后快件增量变化。三天过去了，量没上来；
六天过去了，量没上来；九天过去了，量仍然
没有什么起色……许多人的心都悬了起来，
而且越悬越高。这样不等于倒拎着钱口袋撒
钱么？别说刚刚跨越盈亏平衡点的中通，即便
是实力强大的申通也撑不住啊。
“停下来吧，跟什么较劲也别跟钱较劲，

面子哪有钱重要啊？”“不能再开下去了，再开
下去就把中通拖垮了。”各种议论像波浪涌
来，越来越大，搅起一片悲观与失望的泡沫。
赖梅松一直在关注省际班车经过的那几

个网点增量的变化，不过该做什么做什么，看
不出有什么波澜。赖梅松边吸烟，边跟大家扯
闲话。他说：“做快递，就好比追姑娘，一天不
行两天，最后总能追到手。最重要的是你要坚
持，要专一。”赖梅松对省际班车充满信心，快
件速度提高了，价格降低了，量怎么可能不上
来？这好比车从每小时 '(公里提升到 +%(公
里，你不可能一脚油门踩下去立马就是 +%(

公里，总需要一个过程，需要有点儿时间吧？
另外，不同的车需要的时间也不同，排量大的
短一点儿，排量小的就得长一点儿。同理，像
中通这样市场份额还不到申通的十分之一的
小公司，量上升的速度自然要慢一些。中通开
通第一辆网络班车时，全网不是仅有 $-票
么，不是也有人提出要停下来么，结果怎么
样，网络班车没有停，量却上来了。
这样的事情在“三通一达”其他公司也有

过。%((&年，韵达杭州转运中心建起来，网络

班车却没开通，不是加盟商自己开车取
件送件，就是通过火车和长途汽车送
件。韵达在温州地区开会时，刘树红提
议开通温州到杭州的网络班车。这一提
议得到温州加盟商和承包商一致赞同。
可是，当谈到费用摊派问题，有的加盟

商就“蚂蚱眼睛———长长了”，最后摊来摊去，
还有 '&(元钱谁都不肯出。刘树红跟董事长
聂腾云汇报时，强调杭州转运中心建起来后，
杭州到温州的网络班车就必须得跑了，摊派不
下去 '&(元钱总部先垫上，等车开通了，快件
量上来了，也就不亏了。

对总部来说，'&(元看似小数，可是每天
'&(元，一个月下来就是一万多元，重挫之后还
没恢复体力的韵达是否能承受得了呢？刘树红
是个执着的人，认准了的事就要做到底，他又跑
去跟聂腾云的妻子陈立英说，让网络班车先跑
起来吧。三个月后，总部就不用再垫钱了。
刘树红的建议被韵达采纳了。网络班车

开通三个月了，总部贴的钱不仅没有减少，反
而越来越多了。有了网络班车，加盟商和承包
商什么活儿都接，甚至连床和沙发那么大的
件也敢接，结果把网络班车塞得满满的……
后来，转运中心和网络班车的效益凸显

出来了，韵达又在嘉兴和义乌建立了转运中
心。韵达发展了，有钱赚了，总部也就稳定了。
韵达在浙江和江苏占有一定市场份额之后，
他们才有力气向北京、广州等地扩展。
省际班车开通半个月后，量升上来了；两

个月后，中通的利润大幅度上升。其他几家公
司意识到开通省际班车的重要意义，也相继开
通了，可惜晚了一步，他们开通一辆省际班车
时，中通已开通了 $辆；他们开通 $辆时，中通
已开通 +(辆了，而且中通不断在开辟新的干
线，苏浙沪通往华南华北的干线一条接一条地
开通了……为加强车辆的管控，中通随后为所
有车辆安装了/01系统，将原来的车辆外包，改
为自己投资买车。在随后的几年里，中通的省际
班车覆盖了全国 2+个省市自治区，省际班车的
开通为中通的发展壮大起到极其关键的作用。

%(($年年底，中通全网实现每天收件七
八万票，比前一年增长 )(3，利润 '((万元。
%(()年 +月 +"日，中通快递进入“中国快递
行业十大影响力品牌”，董事长赖梅松荣获
“中国品牌建设十大企业家”称号。


